

読書

「板垣死すとも自由は死せず」の名言で知られる事件が起きたのは一八八二(明治十五)年四月六日。場所は厚見郡富茂登(ふもと)村の神道中教院。現在の岐阜市大宮町岐阜公園地内である。

自由民権運動の旗手、

が、胸部、顔面、両手を短刃で切り付けられ、おびただしい出血を見た板垣が発したとされる言葉が冒頭のものである。

事件第一報は同月八日の東京日日新聞に掲載され、その後数日にわたり続報が出ている(「新聞

県図書館に行こう

こんな情報が待っている。

板垣退助は、前年結成された自由党の総理として東海遊説中、金華山ろくの中教院で開かれた懇親会に出席、帰ろうとするところを愛知県士族で小学校教員の相原尚堅(なよぶみ)に襲われた。致命傷には至らなかつた件からわずか一週間足らず

「自由」印象付ける契機



「板垣君岐阜騒動始末」の表紙

ずの同月十七日に発行の届を出している。

事件から四年後の八六年発行の「板垣君近世記

」は総ルビ付き。演説場面、刺客に襲われる場面、裁判場面など見開きの挿絵が七枚。次第に

速報性が薄れ、「婦女子に讀易(よみやす)かる

の書」(序文)、娛樂性

に重きをおいた本の仕上がり。同じ題材を取り上げながら時間経過とともに扱い方が変化していること

がうかがわれ興味深い。

板垣はこのまま死す

ませぬぞ」「假令(たとへ)退助はこのまま死す

い。

冒頭の名言は、板垣自身が監修した「自由党史(九六年刊)によるもの。これらの出版物では「板垣死すとも自由は死び

身が監修した「自由党史(九六年刊)によるもの。これらは死すとも自由は死び

とも自由は滅する事あらじ」など、細部は違つていても同じ内容を伝えており、この事件が

この事件が「自由」という言葉を大衆に印象付ける大きなエポックとなつたことを物語っている。